
Тема занятия:
«Род имен существительных»



Склоняемые имена существительные 
(трудные случаи) 

полотенце
повидло
чучело
щупальце
одеяльце
кружевце
копытце
бремя
время
племя
пламя

бакенбарда
бандероль
гантель
дискета
кроссовка
мозоль
просека
простыня
расценка
тапка
туфля
тушь
фасоль
фамилия

занавес
зал
комментарий
корректив
овощ
погон
рельс
рояль
профилакторий
санаторий
толь
тюль
табель
шампунь

ср. роджен. родмуж. род



Двуродовые формы
Банкнот – банкнота
Георгин – георгина
Клавиш – клавиша
Манжет - манжета

 умница                           староста
 разиня                            рантье
 плакса                            визави
 неряха                            протеже

Общий род



Несклоняемые имена существительные

кенгуру 
(самка)
колибри
иваси

кенгуру
какаду
динго

Имена 
животных

мадам
мисс
леди

атташе
маэстро
конферансье

Одушевлен-
ные имена 

(лица)

алиби   безе
бюро    резюме 
бра       меню
фойе     купе

авеню
кольраби
салями

кофе
пенальти
экю
евро

Неодушевлен-
ные имена 
(предметы)

среднийженскиймужской

РодТип



Обозначение профессий, должностей 
женщин

Секретарь выдала 
справку.
Бухгалтер подписала 
документы

Глагол 

наш судья
главный врач
научный 
руководитель 

Прилагательное и 
местоимение

техник
судья
адвокат

Имя 
существительное

женскиймужской
Род Часть речи 



Аббревиатуры,
подчиняющиеся правилу 
(род по главному слову)

ОРТ передало 
известия

ООН постановилаМГУ принял 
студентов

ОРТ (телевидение)
МИД (министерство)
МВД (министерство)
АПН (агентство)
ЦРУ (управление)

ФА (академия)
ООН (организация)
ГЭС (станция)
ГИБДД (инспекция)
БСЭ 
(энциклопедия)

МГУ 
(университет)
МВФ (фонд)
ТЮЗ (театр)
НИИ (институт)

среднийженскиймужской
Род 



Аббревиатуры

ТАСС / 
ЮНЕСКО 
сообщило

ЮНЕСКО 
сообщила

ТАСС сообщил

ТАСС 
(агентство)
ЮНЕСКО 
(организация)

ЮНЕСКО 
(организация)

ТАСС 
(агентство)Двуродовые 

(варианты)

Вуз провел 
конференцию

вуз (заведение)
нэп (политика)
жэк (контора)

Не подчи-
няющиеся 
правилу

среднийженскиймужской
Род Тип



Название средств массовой информации (СМИ)

журнал 
«Деньги» 
напечатал

журнал 
«Здоровье» 
напечатал

газета 
«Правда» 
опублико-
вала

газета 
«Коммер-
сантъ» 
опубликовала

б) с 
родовым 
словом

«Деньги» 
опубликова-
ли

«Здоровье» 
опубликовало

«Правда» 
опублико-
вала

«Коммер-
сантъ» 
опубликовал

а) без 
родового 
слова

«Известия»,
«Москов-
ские 
новости»,
«Аргументы 
и факты»,
«Деньги»

«Здоровье»,
«Литератур-
ное 
наследие», 
«Октябрь-
ское поле»

«Россий-
ская 
газета»

«Коммер-
сантъ»,
«Труд»,
Московский 
комсомолец»,
«Каравай 
историй»

Склоняе-
мые СМИ

множеств
енное

среднийженскиймужской
ЧислоРод

Тип



Несклоняемые (зарубежные) СМИ

газета «Москоу ньюс» 
опубликовала

журнал «Фигаро литерер» 
вышел

«Москоу ньюс» 
опубликовала

«Фигаро литерер» вышел

«Дейли экспресс» (газета), 
«Джорно» (газета), 
«Москоу ньюс» (газета)

«Фигаро литерер» (журнал)
женскиймужской

Род



Именительный падеж множественного 
числа существительных

апте́карь – апте́кари
инжене́р – инжене́ры
запча́сть - запча́сти

в) многосложные 
слова с ударением 
на 2-м, 3-м и т.д. 
слоге

паспорт – паспорта́
вексель – векселя́

б) двусложные слова 
с ударением на 1-м 
слоге

снег – снега́
дом – дома́
сорт - сорта́

суд – суды
суп – супы
нож – ножи 

1. Количество слогов 
и место ударения в 
слове:
а) односложные 
слова

-а/-я-ы/-и

Тип окончанияФормообразующие 
факторы



доктор – доктора́
директор – 
директора́
профессор – 
профессора́

автор – авторы
лектор – лекторы
ректор – ректоры

в) латинские слова с 
-тор одушевленные 
(лица) 

рефлектор – 
рефлекторы
детектор – детекторы
вектор – векторы

б) латинские слова с 
-тор 
неодушевленные 
(предметы) 

стажёр – стажёры
актёр – актёры
дирижёр – дирижёры

2. Происхождение 
слова и его 
структурные 
элементы:
а) французские 
слова с -ер/-ёр

-а/-я-ы/-и

Тип окончанияФормообразующие 
факторы



образы (художественные) – образа́ (иконы)
проводы (при отъезде) – провода́ 
(электрические)
тоны (музыкальные) – тона́ (фиолетовые)
листы (железа) – листья́ (деревьев)

3. Значение слова

бункеры – бункера́
инструкторы – инструктора́ 
клапаны – клапана́ 
кители – кителя́ 
прожекторы – прожектора́ 
секторы – сектора́ 
цехи – цеха́

Вариантные формы

-а/-я-ы/-и

Тип окончанияФормообразующие 
факторы



Наиболее употребительные формы именительного 
падежа множественного числа

приговоры
редакторы
режиссёры
ректоры
рефлекторы
супы
торты
хлебцы
циркули
шофёры

должности
запчасти
инженеры
компьютеры
конденсаторы
кондукторы
конструкторы
кремы
лекторы
офицеры
почерки

бухгалтеры
векторы
вояжёры
выборы
детекторы
диспетчеры
договоры

Формы на -и/-ы



Наиболее употребительные формы именительного 
падежа множественного числа

повара́
полотенца́
профессора́
сорта́
сторожа́
тополя́
тормоза́
штемпеля́
якоря́

жернова́
инспектора́
катера́
колокола́
купола́
округа́
паспорта́

адреса́
веера́
века́
векселя́
директора́
доктора́
жемчуга́

Формы на -а/-я



Родительный падеж множественного числа 
существительных мужского рода

калмыков
киргизов
таджиков
монголов

турок
бурят

б) на другие буквы

негровангличан       грузин
армян            туркмен
болгар           цыган

2. Национальности с 
основой:
а) на -н, -р

гольфов
носков
рельсов
клипсов (и клипс)

ботинок         сапог
брюк              чулок
погон

1. Парные предметы

-овнулевое

Тип окончанияСмысловые группы 
существительных



гектаров
граммов
каратов
килограммов

ампер
ватт
вольт
рентген

4. Единицы 
измерения

5 гусаров
7 гренадеров
10 гардемаринов

5 партизан
5 солдат

б) с числительными

партизан
солдат
гусар
гренадер

3. Воинские группы и 
прежние рода войск:

а) без числительных

-овнулевое

Тип окончанияСмысловые группы 
существительных



заморозков (только 
мн.ч)
браслетов
брелоков
купонов

сумерек (только 
мн.ч)

6. Предметы и 
явления

апельсинов
бананов
абрикосов
гранатов
мандаринов
помидоров

5. Овощи и фрукты

-овнулевое

Тип окончанияСмысловые группы 
существительных



Родительный падеж множественного числа 
существительных женского рода

академий
аудиторий
консерваторий
пародий

2. Слова на -ия

вафель
кровель
сплетен

1. Слова на -ля, -ня
-ийнулевое

Тип окончанияФормообразующие 
факторы



Родительный падеж множественного числа существительных 
среднего рода

захолустий
застолий
жалований
новоселий
ожерелий
снадобий
побережий

верховье
низовьев
устьев
хлопьев
кореньев
платьев

2. Слова на -ье

яблок
зеркал
одеял
плеч
полотенец
блюдец
копытец

1. Слова на -о, -
це

-ий-евнулевое

Тип окончанияФормообразую
щие факторы



Склонение имен и фамилий

Иноязычные фамилии на 
ударный -а/-я или на другой 
гласный (от Версаче)

Иноязычные фамилии на 
безударный гласный -а/-я 
(стихи Петрарки, картины 
Гойи)

Фамилии группы «Животные. 
Предметы» (Андрею Чиж, Елене 
Квадрат)

Русские и иноязычные фамилии 
на согласный, если они 
относятся к женщине (Наталье 
Белоус, Марии Мюллер)

Русские и иноязычные фамилии 
на согласный звук, если они 
относятся к мужчине (Павлу 
Белоусу, для Тома Брауна)

Вторая часть иностранных 
французских двойных имен (о 
Жан-Жаке Руссо)

Мужские иностранные имена, 
оканчивающиеся на гласный 
(Паоло – о Паоло, Хосе – к Хосе)

Мужские иностранные имена на 
согласные (у Джека Лондона, 
романы Жюля Верна)

Не склоняются Склоняются 



Неоднословные прозвища 
исторических лиц и литературных 
персонажей (у Владимира Красное 
Солнышко)

Фамилии на -ых/-их (Антону 
Красных, Светлане Красных)

Славянские фамилии на -аго, -яго, 
-ово (Артему Живаго, Ирине 
Хитрово)

Украинские фамилии на -о (Ивану 
Кравченко, Татьяне Михайленко)

Первая (несамостоятельная) часть 
двойных фамилий (к Седых-
Бондаренко, у Книппер-Чеховой, у 
Миклухо-Маклая)

Русские двойные фамилии, если 
каждая их часть самостоятельная 
(музыка Соловьёва-Седого, 
интервью Николаевой-Терешковой)

Фамилии на -иа/-ия (стихи Гарсия)Славянские фамилии на -а/-я (о 
Григории Сковороде, об Андрее 
Белке, о Марии Белке)

Не склоняются Склоняются 


